

Simposio
**Resistencias
Colectivas**
ante el avance neoliberal

26 Y 27 DE JUNIO



**Declaración del III Simposio de Sociología
“Resistencias colectivas ante el avance neoliberal”
FACSO, UNA - 26 y 27 de junio 2024**

Sobre el avance neoliberal preocupan las relaciones sociales, económicas y políticas de Latinoamérica, donde las grandes mayorías sobrellevan una vida sin políticas públicas que garanticen el disfrute pleno de los derechos humanos. Se observa, asimismo con preocupación, la manera en que el neoliberalismo ha instalado un sentido común extremadamente individualista, desalentando acciones colectivas. En esta línea se expuso acerca de cómo el capital social en Paraguay enfrenta numerosos desafíos en el contexto del neoliberalismo, incluyendo la desigualdad económica, la privatización de servicios públicos y la reducción del gasto social. Se alertó sobre el avance del modelo del agronegocio en el campo, que implica la disminución de la agricultura campesina, que conlleva efectos dañinos en la naturaleza, la expulsión de comunidades campesinas e indígenas, la migración forzosa, la criminalización de las organizaciones sociales, entre otros. Además, es una preocupación la centralización del poder a partir de normativas que trasladan capacidades legislativas y judiciales al Poder Ejecutivo, delineando un desequilibrio de poderes y abonando el riesgo de un gobierno con rasgos autoritarios.

Sobre la democracia y el autoritarismo se ha manifestado preocupación en torno a la insuficiente discusión sobre autoritarismo y violencia política, observando violencia de género y otras expresiones de la violencia naturalizada en la sociedad y en el ámbito universitario. Asimismo, se ha debatido que el modelo democrático se enfrenta a importantes desafíos referidos especialmente a la construcción de democracias sociales, con participación real. Por último, se manifiesta que existen diferencias conceptuales sobre la democracia entre los movimientos sociales y las élites, mientras los sectores sociales comparten una perspectiva participativa y esperanzadora, el compromiso de las élites se limita a la democracia liberal, que mantiene el status quo. Asimismo, se ha planteado preocupación en torno a propuestas gubernamentales de fusión de instituciones públicas

Sobre los movimientos estudiantiles se destacó que han desempeñado un papel fundamental en la lucha por la una educación pública, gratuita, laica y de calidad, siendo defensores de la liberación de los pueblos y la participación democrática. Han demostrado capacidad de movilización y organización que ha marcado la pauta en numerosos contextos históricos, a nivel global han impulsado cambios importantes, destacándose el papel que jugaron ante la Guerra de Vietnam, el Mayo Francés, recientes luchas en Chile y las actuales acciones en solidaridad con Palestina.

Simposio
**Resistencias
Colectivas**
ante el avance neoliberal

26 Y 27 DE JUNIO



En Paraguay, enfrentan desafíos únicos en un contexto de corrupción y precarización del sistema educativo, ante el que han emergido como una voz de resistencia y cambio, organizando manifestaciones para exigir mejoras en la educación, así como para denunciar la injusticia social y la corrupción. El gremio estudiantil ha tenido protagonismo en la creación y consolidación de la actual Facultad de Ciencias Sociales, con sus distintivas luchas en el Instituto de Trabajo Social y la Escuela de Ciencias Sociales y Políticas. En los últimos años, han protestado contra la gestión corrupta de fondos educativos y han defendido la gratuidad de la educación superior, siendo un logro el Arancel Cero y la continúan en defensa de la educación. Los estudiantes paraguayos y paraguayas, al igual que sus homólogos en otras partes del mundo, demuestran que la juventud es un agente de cambio en la construcción de una sociedad más justa y democrática.

La situación en Palestina se considera un genocidio perpetrado por el Estado de Israel, que desde 1967 ha implementado políticas colonizadoras de confiscación de tierras, asentamientos ilegales y desposesión sistemática, implicando una opresión extrema y creciente sufrimiento para el pueblo palestino, las pérdidas humanas y la destrucción de infraestructuras esenciales son inmensurables. La comunidad internacional ha fracasado en tomar medidas decisivas para detener la ocupación y proteger al pueblo palestino. Es urgente un compromiso global para garantizar justicia y hacer respetar los derechos palestinos, se requiere una acción concertada para alcanzar y garantizar un futuro digno para el pueblo palestino.

Atendiendo estas preocupaciones, las propuestas resueltas son:

- Profundizar y promover debates e investigaciones desde la academia para denunciar los efectos del neoliberalismo.
- Fortalecer y promover las resistencias colectivas como alternativas al neoliberalismo.
- Promover acciones en el ámbito académico para mayor sensibilización ante la violencia política y la violencia basada en género.
- Fortalecer espacios de debate críticos donde se analicen las prácticas políticas que reproducen modelos autoritarios.
- Seguir abriendo espacios de debate y denuncia del genocidio que se está produciendo contra el pueblo de Palestina.
- Promover espacios y acciones de solidaridad con el pueblo palestino
- Valorar la importancia de un movimiento estudiantil fortalecido como referente de las luchas sociales y en defensa del derecho a la educación.
- Recuperar la memoria de las luchas estudiantiles como actores sociales de cambio y no solo como anécdota.

San Lorenzo, 27 de junio 2024